
《大鱼海棠》

《落凡尘》 《伞少女》

图片
说明

《西游记之大圣归来》

Lifestyles

2024年8月29日
星期四

08

本版稿件未经授权严禁转载

《大圣归来》《大鱼海棠》《白蛇：缘起》《罗小
黑战记》⋯⋯说起这些国漫你会想到什么？除
了制作精良、口碑爆棚之外，它们的共同特点是
成功“出海”并圈粉。

2024年法国阿讷西国际动画电影节上，举
行了主题为“山海相逢 美美与共”的中国优秀
动画作品推介会,包括《敦煌的故事》《熊出没·
逆转时空》《镖人（大漠篇）》在内的10余部优秀
动画作品在推介会上展示。阿讷西国际动画电
影节创立于1960年，享有“动画界奥斯卡”“动
画界戛纳”的美誉，是全球动画产业的最高风向
标，动画节还拥有全球最大的专业动画交易市
场（MIFA）。

近年来，《大鱼海棠》《伍六七》《新神榜：哪
吒重生》《罗小黑战记》《白蛇：缘起》等先后入围
阿讷西电影节。与此同时，《哪吒之魔童降世》
《长安三万里》北美上映，《罗小黑战记》在日本
上映87天票房突破5亿日元，创下中国动画海
外发行的票房纪录，《熊出没》《猪猪侠》系列大
电影在众多国家发行，暑期档电影《落凡尘》正
在新加坡、澳大利亚、南非等十余个国家的院线
上映⋯⋯近年来，优秀国产动画不断进入国际
视野，丰富着世界动画的多样性。

其实，在全球化的脉络下审视中国动画的
发展，中国动画本来就是世界动画中非常灿烂的
一部分。当年，中国式水墨动画的出现，为中国
动画在国际动画界开创了“中国学派”。近年来，
中国动画走出国门，经历了一个成长蜕变的过
程。从受众来说，变为儿童和成人都可观看的全
年龄段；从终端来说，电影、电视、流媒体等多点
开花；从影响面来说，越来越多作品打入欧洲和
北美市场⋯⋯比如网飞和YouTube是中国动画
电影对外传播很重要的合作伙伴。《伍六七》开启
了中国动画剧集被海外流媒体平台收购的先河，
网飞为《伍六七》制作了英语、法语、西班牙语、日
语4种配音版，超过29种语言字幕，在全球超过
190个国家和地区播出。追光动画推出的《白
蛇：缘起》《白蛇2：青蛇劫起》以及《新神榜：哪吒
重生》，也是借助网飞的平台走向海外。

在法国市场，今年《深海》的上映成功颇具突
破意义。首日的银幕数量为324个，累计观影超
过16万人次，刷新了近三年华语影片在法国的
观影人次纪录。“《深海》高品质、精细的动画制
作、参加超15个重要国际电影节的履历和口碑
认证，使其具备了一般法国观众喜欢的中国电影
特点。”在《深海》海外发行人马雷梦看来，《深海》
的成功案例会引起海外发行商和观众对中国动
画电影的期待，也会让海外发行商更加关注中国
电影，尤其是大制作和高品质的中国电影。

南京大学新闻传播学院教授朱丽丽说，饱
含情感、有艺术升华、独特的内容以及新传播渠
道，让中国动画电影取得了良好的海外传播效
果。广东省动漫艺术家协会主席金城进一步认
为，中国动画的市场化程度能走多远，一定程度
上决定了中国动画“走出去”的距离就有多远。

专 家 观 点

即将落下帷幕的电影暑期档，
尽管票房数据不如去年，但我们可
以看到，每一种类型的影片都展现
出独特的魅力和特质，它们共同构
成了当下中国电影发展和产业升
级换代过程中丰富多彩的面貌。
同时，每一种电影类型的拓展，都
提升了技术实现艺术想象的能力，
建立起更完整、科学的工业化流
程，点点滴滴凝聚着中国电影工业
发展的成果。比如电影《解密》，
改 编 从“ 想 而 不 成 ”到“ 水 到 渠
成”，电影工业是打开《解密》这扇
门的钥匙。宁波大学人文与传媒
学院教授张斌宁认为，国产电影质
量和口碑整体跃升，其背后是中
国电影工业的强力支撑，也提振
了我们通过构建中国电影工业体
系，促进电影高质量发展，提升文
化自信。

一个成熟的电影工业体系，并
非仅指巨额的资金投入、高新的工
业技术，更指电影生产过程中高度
的标准化、规范化、流程化。张斌
宁开门见山表示，业界对电影工业
的认识经历了一个从跑偏到匡正
的发展过程。“近些年电影界对电
影工业的认识实现了质的飞跃。”
张斌宁观察发现，新一代电影人更
加尊重电影的工业属性和产业规
律。《流浪地球》和《封神三部曲》
都在青岛建了自己的摄影棚，两个
剧组探班以后，《流浪地球》导演
郭帆在谈论建立电影工业体系时

经常说：《封神三部曲》剧组是一
个典范。比如《封神三部曲》剧组
有一个在业内同样出名的餐厅，建
筑面积 7000 平方米以上，同时可
以供餐 1400 人。“对于当下的电影
导演来说，上千人的剧组能否及时

用餐的问题，与选择哪家公司制作
后期同等重要。前者涉及制片细
节和工作流程的合理性，后者则
可能影响电影最终的美学走向，
它们都不可或缺。”张斌宁进一步
总结，“只有对这些环节给予同等

的重视，导演才能在资源高效配
置的基础上集中精力聚焦创作，
最 大 化 地 保 证 电 影 创 意 的 完 整
性。也只有这样，市场才能涌现
体量、题材、风格不同但品类齐全
且质量有保障的作品，使电影生
态健康丰盈。”

当下，人工智能正以前所未有
的态势改变着电影产业。一方面
在电影制作中发挥着巨大作用，另
一方面可以辅助剧本创作，营销推
广环节，还可以精准地分析观众群
体特征，制定个性化的宣传策略。

“所以，技术的迭代，也颠覆着电影
生产流程。”张斌宁分析认为，电影
史上每一次技术革新，譬如有声电
影、宽银幕、彩色电影、3D 等，都催
生了新一轮的工业生产模式重组，
希望电影人最大限度探索科技赋
能电影工业体系的各个环节，激发
电影美学创新的可能性。

以暑期档的多部影片来举例，
《白蛇：浮生》仅“盗仙草”的场面就
有180多个镜头，12000帧画面；《异
人之下》首次将真人摹片动画与 AI
相结合，精准模拟出漫画感武打效
果；《落凡尘》借助了动画渲染、动
画拍屏、材质管理、资产镜头组合
等七项动画软件技术专利。《解密》
中，“梦境”交叠，在小说作者麦家
看来，这是对电影工业的考验。片
中有一个关于红色沙滩的梦，剧组
使用 75 套 LED 灯组成灯阵，将所
有道具灯都进行编程，摄影师用调

光台完成现实与梦境的切换。最
后，余晖洒在地平线上，海天一色，
世界只剩下红沙、海浪、沙滩上的
巨型海象和那对夕阳下专注对弈
的师生，共同完成这场瑰丽而永恒
的梦境。

“电影工业体系不仅成为电影
生产、制作和传播等产业层面的有
力支撑，更应成为文化层面提升作
品情感共鸣能力和文化传播能力
的重要保障。”张斌宁着重强调，建
构中国特色电影工业体系，就要用
可操作的、可复制的流程，助力作
品艺术创作和发行推广，推动中国
主流价值理念传播。近年来，《流
浪地球》《封神》《长安三万里》《白
蛇》系列等作品的成功让我们看到
了这种可能性。张斌宁举例，比如

《长安三万里》“将进酒”段落，画面
大开大合，情绪几起几伏，想象雄
奇，情感绵密，主创们运用电影工
业手段为抽象的传统文化内容找
到了恰当的表达方式。“这就是我
们所期待的中国特色电影工业体
系的产物，既尊重电影艺术规律，
又探索数字制作潜能，还注重夯实
文化内核。”

“电影工业的尽头是电影文
化。”张斌宁深信，顺着这个思路继
续发展，以文化生产和传播为旨
归，以工业流程和科技手段为支撑
的中国电影工业体系将不断提升
和深化，持续创造兼具市场号召力
和文化感召力的作品。

电影工业的尽头还是文化
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“我毕业后做了四年的电影
定档了！”今年 6 月中旬，一位博
主的发文引起很多网友关注。据
央视新闻的报道，这位博主名叫
张嘉俊，是广州美术学院视觉艺
术设计学院 2020 届的毕业生，也
是国漫《落凡尘》的主创之一。从
毕设到大银幕，这背后有哪些难
忘的故事？

2018 年的夏天，正读大三的
张嘉俊被学校钟鼎老师的工作
室“选上了”。钟鼎表示，“每年
的毕业设计都会产生很多好作
品，但学生毕业后，这些作品就
只能留在学校里，这是一件很遗
憾的事。我就想，能否通过校企
合作的探索，将学生们倾注心血
的作品扩展成一部电影，就当是
一种青春的延续。”开工第一步
就是寻找毕设的主题故事，“每
个中国人都听过牛郎织女的故
事，也都知道他们有一对儿女。
但后来两个孩子怎么样了，几乎
没有任何故事提及，这是一块空
白 ，我 们 当 时 就 觉 得 ，就 是 它
了。”钟鼎说。同学们的创意和
拼搏，加上企业的产业经验与技
术助力，2020 年夏天，《落凡尘》
顺利上线 B 站。7 分钟的短片呈
现了二十八星宿神话元素、一个
由织布构成的东方美学世界、一

段负责“放星星”的神仙与顽皮
妹妹的兄妹情，迅速成为千万级
播放量的爆款。网友不仅以“最
强毕设”不吝赞美，还纷纷在弹
幕上呼吁“求拍电影”。

短片获得巨大反响后，也为
钟鼎团队“将短片升级为长片”增
添了信心。《落凡尘》电影立项时，
张嘉俊、于鹏等 3 名同学留在了
项目组。影片中七古镇热闹非
凡，为了打造极具烟火气的七古
镇，于鹏和团队一栋房子一栋房
子地“手搓”。影片中的四象法术
部分，张嘉俊画了非常多的图，以
展示法术各个细节。从二维到三
维，创作用时半年之久。今年夏
天，《落凡尘》在广州美术学院首
映。张嘉俊和于鹏，还有当年一
同参与创作毕设短片的同学来到
现场，“每一次听见大家的笑声、
掌声，甚至哭声，都会有一种起鸡
皮疙瘩的感觉。”

对于鹏和张嘉俊而言，《落凡
尘》是一个梦想的开始。但对国
漫，《落凡尘》的意义或许更特
殊。这些年，光线彩条屋、追光动
画、华强方特、咏声动漫等持续深
耕，为国漫发掘并锤炼了一批创
作者，从学院走入院线的《落凡
尘》让国漫拥有了新的话题开启
者。这背后，不仅是生力军为中

国数字动画产业注入新活力，也
是国漫打通学、研、产、投路径的
成功案例。

让我们把时间倒回 1998 年，
当《木兰辞》的主人公被远在万里
之外、隔有“文化关山”的迪士尼
公司搬上银幕并取得巨大成功
时，许多中国动画人一边陷入“问
女何所思”的困惑，一边思索如何
从模仿走向创新。好莱坞迪士尼
旗下工作室、有“日本动画好莱
坞”之称的吉卜力工作室、世界动
画教育名列前茅的法国戈布兰动
画学院的暑期工作坊，都留下中
国电影人向动画产业发达国家

“取经”的身影。
近年来，北京电影学院阿达

实验班，北京师范大学、中国传媒
大学和北京电影学院联合实施

“动漫高端人才联合培养实验班
计划”，首届“追光动画学院”招收
了 15 名学生⋯⋯一条人才选拔、
课程教育、实践应用和创作展示
的中国动漫人才培养特色之路逐
渐形成。

随着“Z 世代”年轻人成为国
漫的主流消费群体，国漫作品如
何将中华优秀传统文化与当代审
美追求相结合，创造出新的亮点，
推动中华文化更好“走出去”，既
是挑战，亦是机遇。

2015 年，《西游记之大圣归
来》横空出世，打破国漫票房的

“天花板”，也打开了创作空间。
2019 年，《哪吒之魔童降世》取得
超过 50 亿元的票房成绩，成为迄
今全球单一市场票房最高的动
画电影。此后，多部个性鲜明、
独有神韵的国漫作品，用大胆的
想象和合理的虚构，给予了传统
文化新的解读和美学表达。

今年暑期档，《落凡尘》带给
观众的惊喜在于，故事虽然取材
自中国四大民间传说之一的《牛
郎织女》，但赋予了这个传说更广
阔的外延和一个东方的情感内
核。编剧康夫表示，主人公虽然
一路都在打怪，但不是为升级，而
是为了“坐大桌、吃火锅”。康夫
还说：“我希望在现代的叙事里能
赋予织女更多力量。她有自己的
事业、坚守正义，敢于反抗和选
择，是一个敢爱敢恨的女性形
象。”两段中国风的蒙太奇动画短
片也十分惊艳，巧妙融入了皮影
戏、刺绣、水墨岩彩等元素，传统
文化在动画技术的加持下有了更
当代的表达。

《白蛇：浮生》中，当代性体现
在比传统故事更具张力的许仙，
许仙有自己的人物弧光，通过借
力于法宝与法海抗衡，甚至不惜
付出性命，这样的故事也更具有
可信度：不管能力如何，在情感上
对彼此倾情付出，就更值得去托
付。片中也保留了观众喜爱的角
色、妩媚精明的宝青坊主，丰富了
李公甫——许仙姐夫这个角色，
以此打开了喜剧之匣。中国电影
评论学会会长饶曙光认为，“白
蛇”三部曲在挖掘《白蛇传》的奇
幻元素方面下了很大功夫，注重
实现传统文化的现代性转化和创
新性表达，也注重与当下观众良
性互动和共情，从而持续地赢得
观众的喜爱。

中国电影家协会副主席、清

华大学教授尹鸿进一步认为，这
类从传统文化出发、高扬文化自
信的国漫在创作上有两个新特
点。其一，注入了现代意识去重
新反观传统文化。如《长安三万
里》浪漫主义的诗画表达，当电影
通过年轻的高适、李白一抒胸臆
时，盛唐的气象随即呼啸而来。
创作者在重新发掘传统文化中的
浪漫精神，注入现代意识，从而实
现创造性发展、创新性转化，使传
统文化的精华成为中华民族现代
文明的组成部分。其二是具有现
代审美倾向，注重抒发性灵情感，
观众在这些影片中会感受到从老
庄、屈原一脉中传承来的美学趣
味，如色彩、造型、音乐上的飘逸
灵动、天人合一。这种古典美学
在今天依然具有生命力，能与当
代人产生共鸣。

蕴藏在五千多年悠悠岁月中
的思想观念、人文精神、道德风
尚，借由历史典故、风土民俗、诗
赋曲韵等文化载体表达，成为国
漫创作的源泉。追光动画的“新
传说”“新神榜”系列均是如此，下
一部《聊斋：兰若寺》已启动制
作。追光联合创始人兼总裁于洲
认为，国漫还有更多讲述中国故
事的空间，比如以《长安三万里》
开篇的新文化系列，就是基于史
实或忠于原著，“我们想开辟用动
画电影进入文化深处和历史现场
的新类型。”

对国漫而言，视听强于叙事
不是一家之憾。“美则美矣”之后
该如何精进故事，又如何打造下
一部国漫爆款？于洲将之归纳
为：“打动人心的故事、令人喜爱
和难忘的角色、可信的世界。”接
下来，追光备案三国系列的第一
部取名“争洛阳”，已完成了项目
立项，进入前期开发。光线动画
今年也接连备案《江湖豪客传》

《新西厢记》，分别取材于《水浒
传》《西厢记》。

暑期走向尾声。回望这个夏天的电影市场，有多少惊喜

与感动是国产动漫带来的？

这个夏天，你在《落凡尘》神仙兄妹的重逢里收获感动，

“金风玉露一相逢，便胜却人间无数”；你与《伞少女》共赴一场

冒险与成长之旅，万物有灵，皆能化形；追光动画《白蛇》第三

部好口碑和高热度依旧，《白蛇：浮生》回归了“白蛇传”正统故

事本身，许仙善良不失勇敢，小白在烟火气之中永葆侠气，小

青反叛精神依然，全片既求变新又不弃主旨⋯⋯

自2015年《西游记之大圣归来》点燃暑期档以来，《大鱼海

棠》《哪吒之魔童降世》《白蛇2：青蛇劫起》《新神榜：杨戬》《长

安三万里》等，夏天的影院常常见证国漫大胆创新、讲更精彩

的中国故事、国漫与年轻人双向奔赴，“国漫当燃”“国漫崛起”

也刻在了年轻一代的文化基因里，让文化自信变得具体可感、

神采飞扬，变得与当下的精神生活近在咫尺。

厚积才能薄发。在9年前那个夏天到来之前，国漫已走了

很长的路，才有了如夏花般的盛放。将今年暑期档的国漫表

现放到更长期的时空坐标来看，更让人期待的是明天。国漫

的未来一定是多元化的，我们需要更多的时间和耐心。

国漫的夏天

，还将继续

当最强毕设贴上了龙标

进入文化深处和历史现场

《深海》法国上映海报 图据新华社


